

Après-midi portes ouvertes pour les enseignant-es

Le Laténium ouvre ses portes aux enseignant-es pour découvrir sa nouvelle exposition temporaire *Dans les camps. Archéologie de l'enfermement* (29 mars 2024 - 12 janvier 2025)

Présentation de l'exposition

Les camps de la Seconde Guerre mondiale sont des sites archéologiques comme les autres. Si certains centres de mise à mort sont devenus emblématiques de la terreur nazie, quantité d'autres lieux d'enfermement - camps de concentration, camps de travail, camps de prisonniers de guerre - se sont peu à peu effacés de notre mémoire collective. Depuis plus de trente ans, les archéologues documentent les empreintes discrètes que ces aménagements précaires ont laissées dans le paysage.

Par une lecture des vestiges au ras du sol et un examen minutieux des masses d'objets recueillis dans les fosses dépotoirs, l'archéologie éclaire la vie quotidienne des détenu-es, souvent occultée dans les sources historiques et les témoignages oraux. Par un changement d'échelle et un basculement du regard, l'archéologie donne ainsi accès à ces actions banales, intimes ou prohibées.

Présentant 650 objets mis au jour lors des fouilles archéologiques de différents camps en Allemagne, en France et en Pologne, cette exposition nous confronte de façon tangible aux efforts consentis par des millions d'individus pour s'adapter et résister à l'enfermement collectif, la pénurie, la déshumanisation, la brutalité, l'angoisse, l'ennui et l'arbitraire.

Alors que la dernière génération des survivant-es de la Seconde Guerre mondiale s'éteint et que le vide laissé par le démantèlement de ces lieux de vie et de mort est progressivement rempli par de nouvelles constructions, vivre dans des camps marque encore l'existence d'innombrables êtres humains à travers le monde. C'est cette vie au quotidien, dévoilée par des objets infimes, que l'exposition *Dans les camps. Archéologie de l'enfermement* veut faire découvrir.

DANS LES CAMPS.
ARCHÉOLOGIE DE
L'ENFERMEMENT

Programme de l'après-midi (13h30-17h):

- Visite guidée avec **Géraldine Delley**,
commissaire de l'exposition et directrice-adjointe du Laténium.
Cette visite-découverte vous familiarisera avec l'archéologie contemporaine et vous expliquera le concept de l'exposition.

- **Présentation des visites et des ateliers pour le jeune public,**
par l'équipe de médiation culturelle.
Afin de sensibiliser les enfants et les jeunes à ce sujet sensible, nous avons modifié le format de nos offres traditionnelles. Nos activités ne sont pas seulement axées sur la transmission de connaissances, mais aussi et surtout sur les réflexions et les émotions des participant-es. Nous nous ferons un plaisir de vous présenter nos visites guidées et nos ateliers.

- **Présentation du podcast et de l'audioguide réalisés par et pour le jeune public,**
par **Virginie Galbarini**, responsable du projet.
En collaboration avec quatre classes de Neuchâtel (5H-7H), le Laténium a conçu un audioguide et un podcast qui permettront de découvrir l'exposition en amont, sur place ou par après la visite. Les enfants ont participé à des ateliers philosophiques thématiques dirigés par la metteuse en scène Muriel Imbach. Ensemble, ils et elles ont réfléchi à des notions comme la privation de liberté, l'injustice, la créativité pour rester soi-même ou la mémoire. Par leur curiosité, les enfants sont des alliés de la philosophie. En s'étonnant du quotidien des prisonnier-ères des camps et de ce que l'archéologie permet d'éclairer, les participant-es ont donné des réponses collectives à des questions essentielles. Alors que la vie dans des camps constitue aujourd'hui encore une réalité, les réflexions menées dans les ateliers philosophiques permettent aussi de donner du sens au monde qui nous entoure.

Samedi 20 avril 2024, de 13h30 à 17h

L'entrée et les activités sont gratuites

Inscription indispensable d'ici le jeudi 18 avril par courriel :

daniel.dallagnolo@ne.ch